

Cérémonie du Prix interculturel « Salut l'Étranger » 2025
Musée d'ethnographie de Neuchâtel, 11 décembre 2025

Discours de la conseillère communale de la Ville de Neuchâtel, Mme Julie Courcier Delafontaine

Je suis très heureuse d'être parmi vous afin de vous adresser les salutations du Conseil communal de la Ville de Neuchâtel, à l'occasion de cette 31^e cérémonie du Prix « *Salut l'Étrangère et salut l'étranger* » ; un prix qui, depuis plus de trois décennies, incarne la volonté profonde de promouvoir une société ouverte, solidaire et respectueuse des droits humains. Un prix qui démontre, année après année, que nombre de citoyennes et de citoyens de notre région s'engagent afin de favoriser la compréhension mutuelle et de contribuer activement à bâtir une communauté basée sur le respect et valorisant la diversité.

C'est un honneur donc, mais c'est surtout un plaisir de vous accueillir ici, au sein de l'un de nos musées communaux. Il y a quelques semaines, le Musée d'Ethnographie et par lui la Ville de Neuchâtel, remettait volontairement des objets spirituels à l'Afrique du Sud et paraphait des accords de collaboration scientifique avec les Musées nationaux sud-africains. Une démarche tout à fait inédite et une cérémonie rassemblant les Etats, les Musées et enfin les descendants des familles suisses et sud-africaines liées à ces objets.

Un musée est par essence un lieu de rencontres et de dialogues entre les cultures ; un lieu qui interroge nos représentations, nos relations au monde et nos manières d'être ensemble et le

2

Musée d'Ethnographie plus que tout autre peut-être encore.

Que ce prix soit remis ici, dans un espace qui nous invite à la compréhension mutuelle et au décentrement, confère donc à l'événement une résonance particulière. Cela nous rappelle que les cultures ne sont pas des objets figés, mais des réalités vivantes qui se rencontrent, s'influencent, se transforment l'une l'autre. Et que cette dynamique, loin de fragiliser la société, au contraire, la renforce.

Dans cette perspective, il est d'autant plus essentiel de reconnaître celles et ceux qui donnent corps à cette vitalité et œuvrent à promouvoir, de par leur action quotidienne, un monde plus inclusif et plus juste.

2b

Chères lauréates, chers lauréats, vous êtes les artisans d'une société qui choisit l'ouverture plutôt que la peur, la solidarité plutôt que le repli, le dialogue plutôt que la méfiance.

Je voudrais en ce sens vous dire mon admiration, mais aussi vous exprimer la reconnaissance de l'Autorité que je représente, pour le travail de terrain que vous réalisez chaque jour pour nos concitoyennes et concitoyens.

Votre engagement nous inspire et renforce notre détermination à œuvrer avec toujours plus d'exigence pour rendre nos pratiques inclusives et attentives aux besoins de chacune et de chacun.

3

Je tiens à adresser mes plus sincères félicitations à l'équipe de **L'AMAR** pour cette récompense. En offrant un lieu propice aux rencontres, vous avez réussi à créer un espace où chacune et chacun se sent bienvenu-e et soutenu-e, un espace où se tissent chaque jour, par les échanges, la créativité ou le débat, des liens qui renforcent le dialogue et la compréhension mutuelle.

Outre la dimension sociale de votre action, cette récompense distingue sans doute aussi la force de votre modèle : un modèle de vivre-ensemble où les tâches et les décisions se partagent, au même titre que les repas du vendredi soir.

Je suis heureuse que la Ville de Neuchâtel ait offert son soutien au collectif qui l'approchait il y a 10 ans, dans un contexte international tendu, Merci à l'AMAR pour son engagement ; merci à

3b

l'association et à ses bénévoles de mettre le respect et la dignité humaine au cœur de leur action.

Mes félicitations vont également bien sûr à la **Maison de Santé**, qui joue un rôle essentiel dans la réduction des inégalités en matière d'accès aux soins, en veillant à ce que chaque personne (indépendamment de son parcours, de son statut ou de sa situation), puisse exercer son droit fondamental à la santé. À vous, infirmières et infirmiers, médecins partenaires et bénévoles de la Maison de Santé, je veux dire aussi ma profonde reconnaissance et mon admiration.

Votre action nous rappelle toute l'importance d'une médecine de proximité, l'importance d'une médecine humaine, consciente que la qualité des

4

soins ne repose pas uniquement sur une expertise médicale, mais aussi sur l'attention portée aux contextes de vie, sur la prise en compte des besoins spécifiques, sur l'écoute et la confiance.

Il y a une dizaine de jours, Mesdames et Messieurs, les autorités de la Ville de Neuchâtel remettaient le Prix de la jeunesse citoyenne à deux Neuchâtelois âgés de tout juste 15 ans. Ces jeunes sont la preuve que des forces vives sont à l'œuvre, promptes elles aussi à s'investir et à faire entendre leur voix pour construire un avenir plus solidaire. Et dans un contexte marqué par les tensions identitaires, les incertitudes politiques et les fractures sociales, vous avouerez comme moi que cela fait du bien.

4b

Alors, continuons ensemble à saluer les initiatives citoyennes, solidaires, durables.

Merci pour votre attention !